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令和３年第３回定例町議会は、８月31日から９月13日までの14日間開催されました。
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反対
岸本議員：全国的に国保加入世帯は無職とワーキングプアで80％を占める。低所得世帯を高すぎ

る国保税が苦しめている。国庫補助が少ない、均等割という仕組みがその原因である。
国の国保政策に反対し、町の一般会計からの任意の繰り入れを求め本決算に反対する。

賛成
矢岡議員：我が国の健康保険制度は、諸外国に比べて良いものと一般的に認められているものと存

じます。また、国に準じて受け入れ受け止めることは、大方の共通感覚、つまりコモン
センスであろうと申し述べて賛成討論とします。

第３回定例議会報告

＜討論なし＞

専決処分を求めることについて（令和３年度吉富町一般会計補正予算
（第３号））

令和２年度吉富町一般会計歳入歳出決算の認定について

令和２年度吉富町国民健康保険特別会計歳入歳出決算の認定について

承
認

認
定

認
定

新型コロナウイルスワクチン接種対応及び法人町民税還付金の発生により、一般会計予算に
補正予算の必要が生じましたが、議会を招集する時間的余裕がなく、令和３年７月30日付
けで、４１４万７千円の増額補正を専決処分したので、議会に報告し、承認を求めるもの。

歳入	 ４６億２,０５３万７千円
歳出	 ４４億６６２万円
差引額	 ２億１,３９１万７千円
繰越明許費	 ２,１９１万７千円
事故繰越	 ０円
基金繰入額	 １億円
＜主な討論内容＞

＜主な討論内容＞

反対
岸本議員：コロナ禍の中、きめ細かい取り組みがなされた。まち・ひと・しごと創生事業は地域お

こし協力隊に86名の応募があり評価する。国が決めたことへの反対はおかしいとの議
論があるが、憲法の下、意見表明は重要な役割である。憲法違反の自衛隊関連予算、科
学性がなく教師と子どもを追い詰める学力テスト予算が執行されており反対する。

賛成
矢岡議員：代表監査委員報告に準じて賛成。町税において、税務が適切に行われた。決算を総じて

言えば、進取と倹約の均衡が良好。また、国に準ずることを受け入れ、受け止めること
は、大方の共通感覚、つまりコモンセンスであろうと申し述べます。

向野議員：コロナ対策として、ワクチン接種の準備、各施設への空気清浄機の導入等は町民に安心
を与えました。しかし、社会保障費は年々増加傾向にあり、2025年には、超高齢化社
会を迎えることになります。今後は限られた財源の中から効率的な事業に集中すること
を期待し、賛成とします。
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反対
岸本議員：生命の維持に必要な水に消費税をかけているので反対する。

賛成
向野議員：新型コロナウイルス感染拡大の影響で営業用配水量が減り、その分家庭用は増加し、減

免措置やその他の影響で収益は減少しましたが、有収率は令和元年度より約２％増加し
ました。必要最小限の工事・修理を行い経費削減に努めたと思われます。今後も効率的
な運営に努めて頂く事を期待して賛成します。

矢岡議員：消費税について当初、法人税が伸び悩むとは想像外。消費税の占める割合が大きくなっ
ています。また、国に準じて受け入れ受け止めることは、大方の共通感覚、つまりコモ
ンセンスであろうと申し述べて賛成討論とします。

反対
岸本議員：決算書にも表れているように高齢者の所得は大変低い。その高齢者に高い保険料と医療

費を押しつけているのがこの制度である。令和４年度からは一定の条件の高齢者には、
１割から２割に負担増を押しつけようとしている。制度自体への反対の立場から本決算
に反対する。

賛成
矢岡議員：高齢者医療制度も長くなってまいりました。途中、将来的な破綻の不安も抱えながらも

世の中を支えてきたものと存じます。また、国に準じて受け入れ受け止めることは、大
方の共通感覚、つまりコモンセンスであろうと申し述べて賛成討論とします。

第３回定例議会報告

令和２年度吉富町水道事業会計剰余金の処分及び決算の認定について

令和２年度吉富町後期高齢者医療特別会計歳入歳出決算の認定に
ついて

認
定

認
定

以上３案件は、令和２年度決算に基づく健全化判断比率及び公営企業決算に基づく資金不足
比率について、監査委員の意見が付けられて、議会に報告された。

＜討論なし＞

※賛成討論　岸本議員、向野議員、矢岡議員

令和２年度吉富町奨学金特別会計歳入歳出決算の認定について

令和２年度吉富町下水道事業会計剰余金の処分及び決算の認定について

令和２年度吉富町健全化判断比率の報告について

令和２年度吉富町水道事業会計資金不足比率の報告について

令和２年度吉富町下水道事業会計資金不足比率の報告について

認
定

認
定

＜主な討論内容＞

＜主な討論内容＞

報
告
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第３回定例議会報告

※賛成討論　山本議員

＜討論なし＞

＜討論なし＞

令和３年度吉富町一般会計補正予算（第５号）について

令和３年度吉富町国民健康保険特別会計補正予算（第１号）について

令和３年度吉富町下水道事業会計補正予算（第２号）について

補正予算の追加	 ６００万円
予算総額	 ３６億２,２９５万３千円

歳入歳出予算の増額	 １６５万円
歳入歳出予算の総額	 ８億２,５８１万７千円

収益的収入の増額　　２０１万２千円　総額　２億９,０３１万４千円
収益的支出の増額　　２０１万９千円　総額　２億７,４６５万８千円

可
決

可
決

可
決

	 歳入の主なもの
	 	 新型コロナウイルス感染症対応地方創生臨時交付金	 ４９３万８千円
	 	 前年度繰越金	 １０６万２千円
	 歳出の主なもの
	 	 事業者応援一時支援金	 １００万円
	 	 事業者感染防止対策補助金	 ２００万円
	 	 事業者チャレンジ応援補助金	 ３００万円

＜主な討論内容＞

反対
岸本議員：決して悪いと言えない本町の財政力にあって、ラスパイレス指数94.1という低い給与段階に

ある職員から職務に就くことを保障する駐車場の料金を徴収することに反対である。それが
反映されているので、本予算案に反対する。

賛成
矢岡議員：続くフォーユー会館隣接地購入は倹約に繋がる。そして界木の未舗装路は西風のたびに、砂埃で

洗濯物も干せないと。改善されるでしょう。また、職員駐車場では、十分な説明と同意が成され
たと。病院での治療で例えれば、インフォームドコンセントが成立。以上賛成討論とします。

令和３年度吉富町一般会計補正予算（第４号）について
補正予算の追加	 ７,２１３万４千円
予算総額	 ３６億１,６９５万３千円

可
決

	 歳入の主なもの
	 	 職員駐車場使用料	 ３３万６千円
	 	 新型コロナウイルスワクチン接種体制確保事業費補助金	 ２６８万７千円
	 	 健康管理システム改修費補助金	 ２５６万６千円
	 	 前年度繰越金	 ５，２９１万円
	 	 臨時財政対策債	 １,１３７万１千円
	 歳出の主なもの
	 	 築上東部乗合タクシー車両購入費負担金	 １３６万７千円
	 	 健康管理システム改修委託料	 ５０６万円
	 	 予防接種業務委託料	 １５２万７千円
	 	 土地分筆登記等手数料	 ２１０万円
	 	 町道新設道路改良工事費	 ３，８６６万５千円
	 	 用排水路改良工事費	 ２５３万円
	 	 フォーユー会館駐車場用地買収費	 ６０２万円
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第３回定例議会報告

令和３年９月30日をもって、任期が満了する守口　薫氏の後任として、一木　剛氏
を任命するため、議会の同意を求めるもの。

教育委員会委員の任命について

京築広域市町村圏事務組合を組織する市町村数の減少及び京築広域
市町村圏事務組合規約の変更について

京築広域市町村圏事務組合からの行橋市及び京都郡苅田町の脱退に
伴う財産処分について

＜討論なし＞

＜討論なし＞

※賛成討論　山本議員

同
意

可
決

可
決

可
決

可
決

可
決

可
決

＜討論なし＞

＜討論なし＞

＜討論なし＞

＜討論なし＞

議会報告会の実施について

議員派遣の件

コロナ禍による厳しい財政状況に対処し地方税財源の充実を求める意見書

新型コロナウイルス感染症と闘う医療従事者に対し敬意と感謝の意を表する決議

議会報告会を実施するにあたり、議会の議決を求めるもの。

議会報告会を実施するにあたり、議員を派遣することについて議会の議決を求めるもの。

　議員提出案件

区　分
議案
番号

議　案　等　の　名　称
審
議
結
果

角
畑
正
数

向
野
倍
吉

中
家
章
智

矢
岡　

匡

山
本
定
生

太
田
文
則

梅
津
義
信

岸
本
加
代
子

横
川
清
一

是
石
利
彦

賛　
　

成

反　
　

対

議　案
第40号

令和２年度吉富町一般会計歳入歳出決算の認定に
ついて

可
決○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ○ 議

長 8 1

議　案
第41号

令和２年度吉富町国民健康保険特別会計歳入歳出
決算の認定について

可
決○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ○ 議

長 8 1

議　案
第42号

令和２年度吉富町後期高齢者医療特別会計歳入歳
出決算の認定について

可
決○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ○ 議

長 8 1

議　案
第44号

令和２年度吉富町水道事業会計剰余金の処分及び
決算の認定について

可
決○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ○ 議

長 8 1

議　案
第46号

令和３年度吉富町一般会計補正予算（第４号）に
ついて

可
決○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ○ 議

長 8 1

「○」…賛成　「●」…反対
「議長」…議長職のため表決に参加しない

「‐」…当日、欠席等により表決に参加しない

令和３年９月定例会　議案審議結果
（採決が分かれた議案の採決結果）

（
Ｒ
３
．
８
．
31
～
９
．
13
）

令
和
３
年
９
月
定
例
会
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※令和２年度吉富町国民健康保険特別会計歳入
歳出決算の認定について（認定）

質  疑  岸本委員
	 国保世帯で法定減免される世帯はどれくらい
ありますか。

答  弁  別府税務課長
	 ７月１日時点で７割軽減が276世帯、５割軽
減が163世帯、2割軽減が125世帯、後期高齢
者との併用である特定軽減が73世帯、合計
637世帯です。

質  疑  岸本委員
	 コロナ禍で国保税の減免は何世帯で金額はい
くらですか。

答  弁  別府税務課長
	 コロナによる収入減額世帯が19世帯で297万
3,000円、18歳未満の均等割減免が81世帯で
179万8,200円、コロナ減免と18歳減免の併用
減免が6世帯48万5,500円、合計525万6,700円と
なります。

質  疑  岸本委員
	 国保税の減免に対しては、国からの補填はあ
りますか。

答  弁  別府税務課長
	 災害臨時特例補助金と特別調整交付金の中で
包括して支援を受けています。

※令和２年度吉富町奨学金特別会計歳入歳出決
算の認定について（認定）

質  疑  向野委員
	 歳入の返納金とはどういうものですか。今
後、返納金が発生することはありますか。

答  弁  小原教務課長
	 本人から辞退の申出があった場合など、奨学
金の支給が廃止されたときや、退学した場合
につきましては、３か月以内に全額を返納し
なければならないと奨学金条例に規定されて
おります。この規定による返納があった場合

質  疑  岸本委員
	 ２年度の特定健診の受診率はどれくらいですか。
答  弁  岩井福祉保険課長
	 ２年度は415人が受診し、受診率は36.5％です。
意  見  岸本委員
	 かなりの世帯が減免世帯となっており、その
低所得世帯を高すぎる国保税が苦しめてい
る。国庫補助が少ない、均等割という仕組み
に原因がある。国の国保政策に反対である。
町には一般会計からの任意の繰り入れを求め
本決算への反対の意見とする。

※令和２年度吉富町後期高齢者医療特別会計歳
入歳出決算の認定について（認定）

質  疑  岸本委員
	 高齢者の特定健診は決算書のどこに書かれてい
ますか。また、健診はどのような状況ですか。

答  弁  岩井福祉保険課長
	 雑入の福岡県後期高齢者医療広域連合分担金
1万500円が町の集団検診における特定健診事
務費の交付金です。21名分です。

意  見  岸本委員
	 所得が低い高齢者に高い保険料と医療費を押
しつけているのが、後期高齢者医療制度で
す。令和4年度からは一定の条件の高齢者に2
割の負担増を押し付けようとしている。少し
でも負担を軽減し高齢者を守る町の独自政策
を求めて反対の意見とする。

は、返納金で処理されます。
質  疑  向野委員
	 歳出の基金積立金について、基金新規積立金
はどういう時に積立を行うのですか。

答  弁  小原教務課長
	 年度内の貸付を年度内の返還金、それと前年
度からの繰越金を財源に行うのが基本的な考
えとなっています。近年は、返還金額が貸付
金額を大きく上回っている状態にあり、剰余
金を基金に積み立てる必要が生まれていま
す。なお、基金積立額の算定の考え方は、当
該年度収支による剰余金から次年度の４月か
ら６月までの最大貸付見込額を除いた額を基
金積立金の金額として算定しています。

福祉産業建設常任委員会経過
（梅津委員長）

総務文教常任委員会経過
（中家委員長）

9/7開催

9/7開催

↑次ページ上段に続く

委 員 会 経 過委 員 会 経 過 （多数の質疑（答弁）、意見から抜粋）
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　※令和２年度吉富町水道事業会計剰余金の処分
及び決算の認定について（認定）

質  疑  岸本委員
	 付属書類の事業収入及び事業費に関する事項
で雑収益が令和元年度よりも増えている理由
を教えてください。

答  弁  奥家上下水道課長
	 雑収益の増減額は7万8,910円です。これは、
水道のメーターは計量法に基づいて8年毎に
交換しますが、それを何回か繰り返している
うちメーター本体部分の金属自体が疲労し使
えなくなったものをスクラップとして売却し
たものです。

質  疑  角畑委員
	 収益費用明細書で雑支出、その他雑支出が令
和元年度より100万円程減っている理由は何
ですか。

答  弁  奥家上下水道課長
	 令和元年度に110万円計上されているのは、
天仲寺山に新しく２つ建てた配水池（タン
ク）に、吉富町の町名と、イメージキャラク
ターのかみんくんを印刷をした、その分が
110万円ということで計上されていました。

意  見  岸本委員
	 生命の維持に絶対必要な水に消費税をかけて
いるので反対する。

※令和２年度吉富町下水道事業会計剰余金の処
分及び決算の認定について（認定）

質  疑  岸本委員
	 付属書類の収益費用明細書で雑収益の内容を
教えてください。

答  弁  奥家上下水道課長
	 令和元年度分の消費税還付加算金及び督促
手数料及びコピー代、消費税端数調整額で

2万2,530円です。
質  疑  岸本委員
	 報償費の内、受益者負担金一括納付報奨金は
いくらですか。

答  弁  奥家上下水道課長
	 一括納付報奨金は262万1,160円です。
質  疑  岸本委員
	 受益者負担金一括納付報奨金には、国や県の
補助があるのですか。町の費用ですか。

答  弁  奥家上下水道課長
	 これは、国等の補助はなく、町の費用で賄っ
ています。

質  疑  岸本委員
	 以前、一括納付報奨金について議論したこと
があり、町の考えをお聞きしましたが、その
時と町の考えは同じですか。

答  弁  奥家上下水道課長
	 一括納付報奨金が制定されていることから、
これを利用されて、受益者負担金をお支払い
になる方は非常に多いです。他にも下水道に
関する補助があり、そのことが下水道への接
続にプラスに働いていると思われます。

質  疑  岸本委員
	 排水設備配管延長助成金は何世帯が利用して
いますか。

答  弁  奥家上下水道課長
	 ２年度は、該当した件数が７世帯ありました。
意  見  岸本委員
	 公共下水道事業については、区域も広がり接
続率も上昇し順調に進んでいると考えてい
る。受益者負担金一括納付報奨金について再
考を求め、賛成の意見とする。

※令和３年度吉富町下水道事業会計補正予算
（第２号）について（可決）

質  疑  岸本委員
	 収益的支出の水洗便所改造助成金は何件分で
すか。

答  弁  奥家上下水道課長
	 今後、半年間ありますので、50件ほどを見込
んで95万円の補正としています。

↑
福祉産業建設委員会経過	つづき
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委 員 会 経 過委 員 会 経 過 （多数の質疑（答弁）、意見から抜粋）

※令和２年度吉富町一般会計歳入歳出決算の認
定について（認定）
◎〔歳入について〕
質  疑  向野委員
	 個人町民税について、調定額に対して収入済
額が令和元年度に対して増えていますが、何
か理由がありますか。

答  弁  別府税務課長
	 収入済額が増額となった要因としては、きめ
細かな納税に関する納付勧奨であったり、収
納に関する手続が適正に行われたと考えてい
ます。

質  疑  中家委員
	 コロナの影響を受けた企業が多かったと思われ
ますが法人税の増減についてお尋ねします。

答  弁  別府税務課長
	 均等割額は約114万、法人税割額は約1,200万
昨年度比減少し、要因の一つに、製薬関連会
社の従業員数の減少やコロナの影響を受けた
法人の税収減もあります。令和３年度につい
ても、同様な状況です。

質  疑  中家委員
	 固定資産税について、増減とその理由につい
てお尋ねします。

答  弁  別府税務課長
	 法人の建物や償却資産で464万増額しまし
た。企業立地促進法に基づく税額免除の期限
が終わり2,637万が課税されたことが大きな
要因です。個人の固定資産税は248万増加で
す。町が推進する移住定住支援による新築住
宅の安定した増加が要因です。
◎〔歳出について〕
質  疑  岸本委員
	 政策推進アドバイザーについて、90回の予定
が28回に減ったことと具体例について説明を
お願いします。

答  弁  守口未来まちづくり課長
	 結果的に28回になったということです。具体
例については、民間企業に精通した方のアド
バイスをまちづくり会社の運営などに頂いて
いるという現状です。

質  疑  中家委員
	 新婚家庭新生活応援補助金について、実績と
事業効果を説明してください。

答  弁  軍神地域振興課長
	 ２年度分は78件。申請件数は平成28年から
100件、そのうち県外からの転入者数74名、
県内からの転入者数90名、合計164名です。
申請後の出生数は69名、町内に住宅を建築ま
たは購入し、定住した世帯数は9世帯です。

質  疑  岸本委員
	 マルシェ、創業者支援スクール、地域おこし
協力隊の実績報告をお願いします。

答  弁  軍神地域振興課長
	 マルシェは、３回開催しています。創業支援
スクールは５回の講座を延べ45名が受講し、
駅前にチャレンジショップ２店舗をオープン
しました。地域おこし協力隊は応募者数が86
名で3名が決定しています。

質  疑  是石委員
	 地域おこし協力隊の３名については、どのよ
うな選考方法で決定しましたか。

答  弁  軍神地域振興課長
	 地域おこし協力隊員としての適性などの一次
審査の後、二次審査として２泊３日の体験プ
ログラムを実施。地元事業者さん、ボラン
ティア団体等との意見交換。また、今後町が
進めようとしているプロジェクト等を見てい
ただき、最終的に町長面接で３名が決定され
ました。

質  疑  横川委員
	 あんしん住宅リフォーム事業費は何世帯分
で、工事内容を説明してください。

答  弁  岩井福祉保険課長
	 対象者は２名、２世帯です。主な工事の内容
は、手すりをつけたり段差の解消です。

予算決算委員会経過
（太田委員長） 9/8開催
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質  疑  矢岡委員
	 こどもの森費の図書購入費がゼロとなっていま
す。蔵書は足りていると捉えてよろしいですか。

答  弁  鍛治保育園長
	 蔵書が十分あり、月刊誌等も購入しています
ので、特に備品として購入するものはありま
せんでした。

質  疑  向野委員
	 こどもの森費の園舎改修工事費について、空
調工事以外に何の工事をしましたか。また、
この工事を行うことで、園児たちにどのよう
な効果があったか説明してください。

答  弁  和才建設課長
	 園舎改修工事につきましては、こどもの森の
空調設備の更新を行っており、内部の改修工
事としまして、従前、倉庫であったところを
子供たちが活用できる部屋（プレイルーム）
へ改修した内容となっています。

答  弁  鍛治保育園長
	 プレイルームがあることによって、クラスを
少人数に分けて活動したり、新型コロナウイ
ルス感染症の対策として、密を避けるために
グループ制で保育活動を行う部屋として活用
しています。また、職員の会議や研修室とし
て利用し、大変メリットがあると思います。

質  疑  角畑委員
	 水産資源育成事業補助金について、令和元年
度に比べてかなり減っていますが理由を説明
してください。

答  弁  軍神地域振興課長
	 アサリネットを4,000袋設置、アサリの放流を
1.4トン計画していましたがコロナのためアサ
リの放流を豊築漁協と協議し中止にしていま
す。その結果、袋網を1,000袋設置しました。

質  疑  梅津委員
	 山国橋ライトアップ設備設計業務委託料につ
いて、進捗状況を説明してください。

答  弁  軍神地域振興課長
	 現在の設計では、概算工事費として、2,000万
円弱を要します。内容については、橋桁のセン
ターから橋脚の両側を照らすと方式で、電球色
24灯によりライトアップをする計画です。

質  疑  矢岡委員
	 町営幸子団地住戸改善等改修工事について、
当初は、子育て世帯の定住促進のために行う

事業であると説明を受けましたが、その目的
は変わっていませんか。

答  弁  和才建設課長
	 目的について、少し方向性が変わっていると
ころはあるかと思います。

質  疑  岸本委員
	 京築広域市町村圏事務組合負担金は、行橋市
と苅田町が脱退した後上がるのですか。

答  弁  守口未来まちづくり課長
	 消防事業は、現行のままをスライドしますの
で、上がることはありません。一般会計事務
は組織自体が変わるので、今後の検討課題と
なっております。

質  疑  横川委員
	 木造戸建て住宅耐震改修補助金について、申
請者がいませんが、分析と今後の方針を説明
願います。

答  弁  友田危機管理室長
	 この補助金は、今年度、改定をしておりま
す。耐震化をするに当たっての補助金という
ところで、応募を通して活用していただきた
いと思っています。

質  疑  角畑委員
	 給食費助成金について、補助が１/３になり保
護者からどのような声が上がっていますか。

答  弁  小原教務課長
	 子育て応援ということで助成を行っています
が、コロナの事態になり、若い世代の、パー
トとかアルバイトの収入が減りまして、「こ
の給食助成金が助かりました。心強かったで
す」という感謝の言葉を多く聞くことができ
ました。

質  疑  梅津委員
	 英会話ふれあい事業について、子供たちが英
語教育に親しんでいることにより、目に見え
る効果がありますか。

答  弁  小原教務課長
	 吉富小学校児童は英語に対するアレルギーが
ないと、多くの先生から聞いています。

答  弁  江﨑教育長
	 英検合格率が、５年生は80％に僅かに届かな
い状況、６年生は80％以上を軽くクリアして
力をつけていて大変嬉しく思っています。

質  疑  岸本委員
	 小学校、学校管理、需用費の消耗品費の学力

↑次ページ上段に続く
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テストの費用は執行されたのですか。
答  弁  小原教務課長
	 標準学力検査用紙代として30万4,980円の支出
がありました。

質  疑  梅津委員
	 コロナ禍で、タブレットパソコンを利用した
授業はどのように活用されていますか。

答  弁  小原教務課長
	 ３年度については、１学期は学習ソフトを利
用しながらタブレット、パソコンの使い方を
教えるという形で進めてきました。２学期に
ついては、学習ソフトの活用のほかに、プロ
グラミングを授業で行う予定です。

質  疑  矢岡委員
	 子ども会について、令和元年度は６団体で令
和２年度が５団体です。どこの地区が減った
のですか。

答  弁  小原教務課長
	 幸子上区です。
質  疑  梅津委員
	 町長公用車のレンタル料が計上されています
が、公用車を使用するメリット、どのような
ことに役立っていますか。

答  弁  守口未来まちづくり課長
	 重要な会議等があればすぐにでも出発できる
よう町長公用車を有効的に活用しています。
それにより、町長の公務の効率化もできると
考えています。

質  疑  矢岡委員
	 ３月の議員全員での財政研修にて町の性質別
内訳の扶助費が高い傾向とのこと。経常収支
比率の中での扶助費を類似団体と比較すると
吉富町は一段と高い数値を表しているのです
が、その認識はありますか。

答  弁  奥本総務財政課長
	 類似団体から比べますと高いという認識をし

ております。
質  疑  矢岡委員
	 令和２年度決算概要の性質別内訳の補助費等
の額が令和元年度と比べると上がっていま
す。令和２年度はコロナ禍ということで数字
がわかりにくいので、コロナ関連を外した補
助費等を示すことはできませんか。

答  弁  奥本総務財政課長
	 8億7,900万円ほどの増加。ほとんどがコロナ
関連経費の増加で、補助費等の経常収支比率
については前年度に比べて0.3％低い数字。し
たがって、コロナを除く分については特に上
がったことはない状況です。

質  疑  岸本委員
	 今後コロナ禍の中で、書面表決だと議論がで
きないのでリモート会議にする必要があると
思うが、いかがですか。

答  弁  守口未来まちづくり課長
	 今後、当然やっていきたいと思います。
質  疑  梅津委員
	 ふるさと納税をする人が増えると、税額が控
除され町に入る税金が減るのではと心配にな
りますが、決算書を見る限りでは大丈夫だと
思います。その認識でよろしいでしょうか。

答  弁  別府税務課長
	 ２年度の町民税598万7,036円が、ふるさと納
税による控除されたという額です。寄附金控
除で減収については、地方交付税が減収分の
４分の３が充当されると思います。また、昨
今では町のほうが魅力発信で、逆にふるさと
納税を頂く方々を多く増やしている状況にあ
りますので、補填されていると思います。

意  見  岸本委員
	 コロナ禍という困難な中できめ細かい取り組
みがなされた。見直し検証を求めた、まち・
ひと・しごと創生事業は新しい取り組みがな
されており注視したい。予算審議の際に反対
した自衛隊関連予算、学力テストが執行され
ているので反対する。

意  見  矢岡委員
	 まず町税の徴収がいい傾向で適正に行われた
ことは評価する。また、代表監査委員の報告
に準じて賛成します。そして、国の施策の方
向性に沿うのは自然なことだというのが、大
方の共通感覚だろう。つまりコモンセンスだ

委 員 会 経 過委 員 会 経 過 （多数の質疑（答弁）、意見から抜粋）
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　 と申し述べて賛成意見とします。
意  見  向野委員
	 歳入合計で、歳入調定額に対する収入済額の
割合が、令和元年度と比すると0.41％の増加
で、収入未済額については、年々減少傾向に
あります。歳出は、新型コロナウイルス対策
として、迅速な対応をとられ町民に安心感を
与えました。以上の理由で賛成します。

意  見  是石委員
	 今回の決算委員会には、答弁者の席を広く設
けています。議員の様々な質問を受けて、そ
れぞれ専門性のある答弁が繰り広げられたと
感じました。そういう面で深い議論を期待し
て賛成します。

※令和３年度吉富町一般会計補正予算（第４
号）について（可決）

質  疑  岸本委員
	 職員駐車場料金を月額1,000円にした根拠は何
ですか。

答  弁  奥本総務財政課長
	 この金額については、職員にどの程度負担し
ていただくか、新たに駐車場用地として借入
れをした土地に支払うお金に対してどの程
度、職員が負担するかなどいろいろ議論があ
りました。組合との協議の結果を踏まえ、
1,000円が妥当だという結論になりました。

質  疑  岸本委員
	 本町のラスパイレス指数はいくらですか。
答  弁  奥本総務財政課長
	 令和２年４月１日現在94.1です。
質  疑  岸本委員
	 職員の名札のイラストはやわらかい感じで親
しみやすいので、その点ではいいと思います
が、身分証明証のような性質もあるので、写
真ではなくてイラストでいいのですか。

答  弁  奥本総務財政課長
	 名札はこういった立場の人ですとお知らせ

し、親しみを持って接していただけるよう作
成しています。身分証明については写真付き
公印も打った職員証を配っています。

質  疑  向野委員
	 本年度も佐井川橋を含めて繰越事業がある中
で、今回新設道路工事費がまた計上されてい
ますが、年度内、工期内に工事は終了するの
でしょうか。

答  弁  和才建設課長
	 職員一致団結して、極力年度内に事業を終わ
らせるよう着実に準備を進めています。た
だ、町の努力にかかわらず、繰り越す事業も出
てくる可能性はありますが、現時点では全事業
を年度内に完了させる方向で進めています。

質  疑  横川委員
	 国から交付されたコロナ対策費の残額はいく
らですか。また、今後、国から交付されるコ
ロナ対策費の見込みがあれば説明願います。

答  弁  奥本総務財政課長
	 具体的に国庫補助金に対して幾ら使っている
かという集計は、今のところできておりませ
ん。また、コロナの交付金、補助金の見込み
というのも、まだ具体的に、見通せる状況に
はなっておりません。

質  疑  岸本委員
	 歳入で臨時財政対策債で補正が組まれていま
すが、歳出では、一般財源に反映されている
のですか。

答  弁  奥本総務財政課長
	 臨時財政対策債については、一般財源という
扱いになっており、特定財源として地方債の
項目には上がって来ません。

質  疑  梅津委員
	 企業によっては通勤手当を支給している会社
もありますが、役場職員の通勤手当はどのよ
になっていますか。

答  弁  奥本総務財政課長
	 国の基準に基づいて２キロ以上の距離がある
職員について、一定の距離をベースに支給し
ています。

意  見  岸本委員
	 町の財政がひっ迫しているわけではなく、ラ
スパイレス指数94.1という低い給与段階にあ
る職員から、職務につくことを保障する駐車
場に対して料金を徴収することに反対です。

↑
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今後の水道事業につ
いて

問 本町の水道料金の設定
はどの様にしています

か？

答 奥家上下水道課長
水道料金は水道法の第

１条の目的にも、清浄にして
豊富低廉な水の供給を図ると

記されていますように、低廉、すなわち安いものでな
ければならないと思います。一概に安ければそれでよ
いかといいますとそうではなく、水道料金は給水サー
ビス、その対価でもありますので、原価を無視した低
料金とするわけにもいきません。水道料金は良質な給
水サービスが継続できますように、必要経費と計画的
な建設、改良、再構築などを見越した上で設定され、
並びに経営効率化に向けた不断の努力も併せて行わな
ければならないと考えています。給水人口が減れば料
金収入が減る、何かしらの経費節減を今後はやってい
かなければならないと考えています。

問 今後水道料金の上げ幅を抑えるための対策を考
えていますか？

答 奥家上下水道課長
現在の水道施設は古い施設も新しい施設も併せ

て使用しています。そこで、水道使用者に係る水道事
業の経費負担を少しでも少なくするための施策として、
施設のスマート化、つまり今後、耐用年数の経過など
により更新が迫ってくる施設の改修はもう行わずに、
改修を含めて計画をし、一方、今後も使用する施設の
機械設備等につきましては、施設能力の増幅を図るこ
とで施設の統廃合を進めようと、計画の作成にもう既
に着手をしているところです。古い施設を統廃合する
ことによって、様々なリスクも併せて削減をすること
ができると考えています。このように安定供給は確保
しつつ、廃止できる施設は廃止をし、それらに係る必
要経費を削減して水道料金の上げ幅を抑えていこうと、
考えています。

問 水道施設管理基金の設定を提案しますが、出来
ませんか？

答 奥家上下水道課長
将来の建設費などの出費に備えての、蓄えは必

要なことであろうと思います。水道事業会計では、基
金というような形ではとっていませんが、良質の給水
サービスを継続するためにも、利益剰余金処分、ある
いは修繕引当金等の科目におきまして、将来の支払い
等に備えるような経費も考えています。今後も財政部
長の総務財政課との協議を行いながら、効率的な水道
事業の経営ができるように努めていきたいと考えてい
ます。

農業の担い手育成＆ほ
場整備について問う

問 現在、不作付面積はど
のくらいありますか？

答 軍神地域振興課長
407名の農業者が193ヘ

クタールの農地を管理してお
ります。そのうち自己保全管
理を含む不作付け農地面積は

28ヘクタールと全体の15％です。

問 今後不作付けを減らす手段として、どのような
アクションを行いますか。

答 軍神地域振興課長
担い手の高齢化だったり、後継者不足耕作放棄

地の増加などの問題に対し、今後地域を担っていく担
い手農業者とのマッチングを行い、持続可能な力強い
農業づくりを行うこととしています。

問 農業担い手に対して、どのような育成を行いま
すか。

答 軍神地域振興課長
担い手の育成につきまして大きく３つ行なって

います。まず一つ目は、新規就農者に対しての支援策。
二つ目は、地域振興作物に取り組む農業者に対しての

技術的な支援と経費的な支援、三つ目は、町の認定農
業者に対しての担い手支援を行います。ブランド化す
べきものとしてサツマイモの紅はるかを、ブランド化
すべく、６次産業化などの先進地視察を行い、特産品
化にも取り組んでいます。

問 町内ほ場整備されている箇所は何か所ですか？

答 軍神地域振興課長
１箇所目は、平成2年完了の土屋・鈴熊地区。２

箇所目は、令和元年完了の界木地区の二か所のほ場整
備された農地があります。

問 今後、町内全域で、ほ場整備を行う予定、考え
はありますか？

答 軍神地域振興課長
確かにほ場整備を行うと、大型機械の導入、労

動力の軽減や採算性の向上などが図られ、農業者に
とっては大きな恩恵を受けることになりますが、非常
に大きな財源を要する事業ですので、地元地権者の意
向を重視し、対象地域の方々と十分に将来の土地利用
について多角的に協議することで、今後の方向性を考
えていきたいと考えています。

意見
この問題は今後、追跡質問として質問を行って
いきたいと思っています。

太田 文則 議員

向野 倍吉 議員

町政を問う
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問 福岡県は個人情報保護
を理由に、町に対して

も、個人名を明らかにしてい
ない。これでは支援ができな
い。条例に抵触しない方法で
県に情報を求めていくべき。
どう考えるか。

答 石丸子育て健康課長
今後、県に要請していきたい。また引き続き感

染者数の確認は続けていきたい。

問 陽性者、濃厚接触者は2週間、動けない（就労
できない）ので、場合によっては無収入となる。

精神的打撃も大きい。経済的支援のみならず、「安心
して療養を」という町からのメッセージも込めて見舞
金を支給したらどうか。

答 石丸子育て健康課長
当事者を特定できないので、現状では厳しい。

問 申請制にすればよいのではないか。

答 守口未来まちづくり課長
見舞金は支給できればいいなとは思う。しかし、

この人（申請者）が果たして陽性者、濃厚接触者なの
かという点で、確証が持てず、難しい。　　　

問 感染者の状況と経路、感染した場合の一連の流
れなど知りたいとの要望がある。また、マスク、

手洗い、ソーシャルディスタンスという基本的な対策
を繰り返し伝えることが重要だと考えるがどうか。

答 石丸子育て健康課長
陽性者、濃厚接触者の詳しい状況については県

から情報がない。基本的な対策は今後もHP等で周知し
たい。

答 守口未来まちづくり課長
ワクチン集団接種の際にも、接種後も感染するこ

とがあるので、対策をするようにと申し上げてきた。接
種後の必要性についても引き続き周知したい。

問 コロナ禍の中、業者への経済的支援は感染対策
としても必要だと考えるがどうか。

答 軍神地域振興課長
国から事業者支援分の交付金の通知があり、ア

ルコール消毒、空気清浄機などの感染防止対策につい
て予算化したい。

し尿処理場の更新計画について

問 吉富町の方針はどうなのか。

答 石丸住民課長
現在、公共下水道事業を進めており、新しい施

設を作ることに住民の理解を得ることはできないこと
から、費用も安価であり将来も見据えて、本町として
は豊前市との共同処理を行うのが最適と考えている。

問 上毛町が仮に豊前市との共同処理の方向はとらな
いと結論付けた場合、本町はどうするのか。

答 石丸住民課長
豊前市との共同処理に絞り込んで、今後、交渉

を行うことになっている。吉富町、上毛町がそろって
組合として方向性が見いだせるように努力したい。

問 結論をいつまで待つのか。

答 石丸住民課長
交渉への影響もあり答弁は控えさせていただき

ます。

感染症予防の一つの方
針としての提案を提言
することについて

問 学ぶは、まねぶと申し
ますが、感染症急拡大

の予防の為、まねぶに値する
のではないかと考え、庁舎、
学校、公園など、町が所有す
る公共施設の手洗い水栓を手

洗い後に蛇口に触らなくて済むプッシュ式水栓等に取
り換えることを、福岡市の事例にまねんで提言したい。
見解を。

答 奥本総務財政課長
公共施設の手洗い用の水栓の数は、504か所あり

そのうち、ひねり式やレバー式の水栓は332か所ありま
す。新型コロナウイルス感染症対策予備費では対応が

難しいのが実情です。しかし、衛生面や町民の安心感
を確保するという意味で有効な対策の一つと思います。
それぞれの施設や設置場所における重要性、緊急性や
問題点、費用対効果等を総合的に判断し、導入につい
て個別に検討をと考えています。

問 いよいよ京築でもウイルスが顕在化。この不測
の事態に対して、中でもワクチン未接種の子供

たちをいち早く守る対応策をとる必要があるのではな
いか。その意味で、早急な施しが必要やも知れぬ質問
と述べたわけで、次の段階では私立の保育所にも同様
の施策を。と提言も考えていますが、今の段階で答え
られれば答えていただきたい。

答 奥本総務財政課長
コロナ対策には様々な内容がございます。必要

性と緊急性、費用対効果等を考えて、総合的に対策を
と考えています。

岸本加代子 議員

矢岡 　匡 議員

一 般 質 問




